
在谈及社区服务的延伸
上，李全云多次提及“居家养
老”的趋势和必要性。

根据有关调研，选择居家
养老的老年人占 90%，只有约
10%的老年人选择机构养老。

国务院总理李克强在国务
院常务会议上指出：“到 2020
年，全面建成以居家为基础、社
区为依托、机构为支撑的覆盖城
乡的多样化养老服务体系，把服
务亿万老年人的夕阳红事业打
造成蓬勃发展的朝阳产业。”

李全云认为，“物业管理具
有居民养老离不开、小区服务
离不开、社会稳定离不开的极
端重要性。物业管理企业开展
居住小区助老养老服务，是提
高业主满意度、增加物业服务

产值的必由之路，是增强企业
综合实力、实施转型升级的必
然要求。”

她说，开展居家养老有明
显的优势，比如，具有广泛的组
织。郑州物业管理行业的综合
实力，在全国省会城市排名中
位居第九位，已经进入全国物业
管理行业第一方阵，全市物业从
业员工 10 万多人，专业物业管
理师 1000 多人，服务居住小区
4000多个。物业管理通过网格
化居住小区服务组织平台，可以
有效地缓解家庭养老面临的人
力财力困难，解决政府在养老机
构方面的资金投入不足。

除此之外，也有适应老年
人的生理生活特点，不用离开
自己熟悉的环境，给老人带来

认同感和归宿感，由居住小区
的物业服务企业为老年人提供
上门服务、托老服务、老年大学
服务等菜单式订购服务。也可
利用大数据、智能制造、无线革
命、云计算等新技术，为居家养
老提供有力工具和支撑。

在她看来，居家养老如何才
能得以有效开展，政府是主导力
量，应将其纳入政府办实事的项
目，列入财政预算，加大财力和人
力投入。

“物业管理开展居家助老
养老服务，是一道‘难题’，更是
一次‘破冰’，必须从全局和战
略的高度来把握认识，走出一
条企业转型升级与助老养老服
务相结合的发展新路。”李全云
强调说。

物管“互联网+”，开启转型新思维
郑州市物业管理协会会长李全云纵谈
“物管行业的困境、未来和转型”

作为商品住宅价值里最重要的要素，传统的劳动密集型、粗放式型的服务模式限制了行业的发展，在新技术、新思维的影响下，转型升
级已经成为一个全新的发展课题。那么拥有千余家物管企业的郑州市场，该如何转型？又有怎样的市场机制和行业环境来促进发展？
上周四，在郑州物业“设施设备维护实操培训”现场观摩会上，郑州市物业管理协会会长李全云接受了本报记者的独家专访。
郑州晚报记者 王亚平/文 慎重/图

去年，内地首只社区服务运
营股、花样年控股旗下的彩生活
在港上市遭资本热捧，彩生活模
式亦引发不小的行业冲击波。

据悉，彩生活所管理的每百
万平方米合约管理建筑面积的
平均雇员人数为142名，远少于
同日百强物业管理公司近百
人。可想而知，彩生活的业务模
式正在降低传统管理行业所需
密集劳动力的依赖，以更精简的
人员带来更优质的服务，这无疑
为社区服务行业带来新的启示。

“对比传统物业管理，彩生
活另辟途径，利润来源已经不
再是传统的物业收费，其增加

的各类生活服务让它成为了海
量客户资源及大数据的拥有
者，并聪明地从目前商业实体
店与电商的空白地带，找到了
新蓝海——社区电商。”李全云
分析说，“物业的转型升级我们
也早已提出，并于去年年中召
开了研讨会，这次研讨会是中
国物业管理行业改革发展 32
年，郑州市物业管理创新发展
20 年之后，在行业面临重要选
择的历史拐点的关键时刻召开
的一次重要会议。”

这次会议，不仅郑州市物
业管理行业及企业负责人参
加，彩生活服务集团郑州分公

司还派出了多名高管。
“传统的物业管理手段落

后，劳动密集型特点突出，很多
企业甚至入不敷出陷入困境。
在信息化、科技化发展迅速的
当下，各物业公司应该以业主

‘衣、食、住、行’为切入点，打造
社区电子商务平台，形成有核
心竞争力的服务体系。”李全云
认为这是每个志在长远的企业
都需要思考的转型路，“现在郑
州已经有企业通过互联网、智
能化、自动化、改造升级，对传
统物业管理内容进行改革，线
上线下有机结合，提升业主满
意度也实现了物业盈利。”

从精准管理到全价值链服务，深掘社区这座金矿

“在维修操作培训区内学会
各种新科技设施的应用，继而
将更好的服务提供给业主，规
范化、程序化、制度化的管理
让物业管理走向了精细化之
路。”这是 3 月 26 日下午，郑州
市物业管理协会会长李全云
在“设施设备维护实操培训”
现场观摩会现场所言。

当天，数百名郑州物业高
管走进正弘蓝堡湾一期，从春
意盎然、视野开阔的社区进入
位于地下车库内的物业设备运
行间，对维修操作培训区、物业
高低压配电房、物业消防控制
室等进行参观。

“应该真正认识到物业服务
水平高低是房产保值增值的根
本，为业主提供的是服务，对设
施设备的维护靠管理。如正弘
的培训操作区就很好，让每个员
工学会精准操作，以后不管走到
哪里，都是为业主服务，物业从
业者都要有这样的胸怀和意
识。”李全云这样说道。

据悉，2013 年，郑州市物
业管理协会在原成立的“设施

设备专业委员会”、“园林绿化
专业委员会”和“档案管理专
业委员会”3 个委员会的基础
上，又新成立了 4 个专业委员
会 ，即“ 政 策 法 规 专 业 委 员
会”、“物业管理师专业委员
会”、“房改物业专业委员会”
和“房屋安全专业委员会”。

“专业委员会的设置，是为
了更好的发挥专业技术人才优
势，在行业经营管理中开展专项
技术指导服务，不断提高企业的
管理和服务水平，为行业的发展
出谋划策，提供专业技术服务。
今天的观摩会是设施设备专业
委员会主办，而像这样的活动，
我们各个协会也常常举办交
流。”李全云表示。

据悉，为提升物业从业素质
和服务水平，郑州物业管理协会
还对郑州市场上的 1300 余家物
业管理公司进行网格化管理，划
分为若干个小组，小组内管理严
格，以便信息的上通下达和活动
组织的快速有效，如此一来，不
论物管企业的水平高低、规模大
小都能得到较好的服务。

在物业管理中许多属于项目规划设
计、施工阶段隐藏、遗留的问题，往往在
居民入住后才逐渐暴露出来，而业主往
往归咎于物业，并且不交纳物业费，导致
必要费用缺失，使得一些小区管理无法
运转。
——李全云认为交费与维护必须保持良性循环

观点

郑州物业“设施设备维护实操培训”现场观摩会

上海已经有多个以生活服务、智能家
居、智能小区、公共服务为应用重点的“智慧
社区”建设。智慧小区建设，政府主要起到
规划、协调、指导作用，包括提供政策及资金
支持，提供部分公共产品与公共服务，出台
相关法律、法规保证社区建设和管理。
——李全云谈智慧社区如何落地

郑州市物业管理协会会长 李全云


